

D2MB

Enc.1: Dígame primero ... en dónde nació.

Habl.: Bueno, yo nací en Caracas, en la parroquia de La Candelaria, entre las esquinas de Manduca y Ferrenquín. ... Luego nos mudamos, en la misma parroquia, de Manduca a Ánimas. ... El ... el primer colegio en el cual yo recuerdo en que ... aprendí las letras y ... y los elementos de Aritmética y Castellano que se daban en el ... lo que llaman hoy ... "preescolar" fue el ... el colegio de las hermanas P. Ch., las señoritas P. Ch., que se llamaban E., B. y O. Ahí tuve compañeros, ... una cantidad de muchachos que después llegaron a ser ... personas importantes. El ... R. V. L. ... fue ministro de Obras Públicas... en la ... en la época de la revolución de octubre, el dieciocho de octubre, en ... cuando Rómulo Betancourt fue presidente provisional, pues, en la ... Luego de ... de esa escuelita, ... pasé ... nos mudamos nosotros ... hacia la parroquia Santa Rosalía y vivíamos de Peláez a Alcabala, me recuerdo hasta el número de la casa, 59. Y estuvime..., estuvimos inscritos ... yo y mi her..., mi hermano L. y yo en el ... un colegio municipal que quedaba en la esquina de Pinto, ... de la señorita ... Directora era, de esa época, la señorita H. E. Allí hice mi primer grado. Luego que hice el primer grado ahí, era un co., colegio nada más de primer grado, nada más, entonces pasé ... a la es., a la escuela República del Paraguay, que se decía entonces, anexa a la Normal de Hombres, que era como una especie ... de escuela anexa a la escuela de maestros, o sea, la Normal de Hombres, s.. que servía como ... de experimento a los futuros maestros, que ... junto con los profesores de cada año, entonces los ponían a dar clases y hacían como una especie de experimento. Así como las prácticas de un estudiante de Medicina en el hospital. Así las hacían en la escuela Normal con la escuela República del Paraguay. Ahí ... cursé segundo grado con la señorita ... E. T., que era tía ... del doctor E. S. T., líder comunista muy connotado aquí en ... en política; E. S. T. Luego pasé al s., al tercer grado ... con el bachiller A. G., que quizás fue uno de los maestros ... con el cual tuve yo más vínculos de cariño y amistad, ... porque él pasab..., de tercer ... cuando pasé a cuarto grado él también pasó a cuarto grado, pero en esos días ... se desapareció, nosotros le decíamos el profesor G.: "Se desapareció el profesor G." Muchos años después, ya yo graduado de médico, supe yo la historia del profesor A. G. Él se

tuvo que ir del colegio, sin despedirse ni nada, porque a su señora le diagnosticaron lepra ... y fue recluida en el leprocomio de Cabo Blanco, y él entonces ... se fue a vivir a Catia la Mar. Y que, en aquella época, cuando una persona sufría lepra era ... como la maldición bíblica, era una cosa espantosa. Conocí una familia aquí en Caracas, de una cantidad de niñas bellísimas, que todas quedaron solteras ... porque el papá era leproso. ... Ninguna se casó. ... Ésa era ... en esa época. Después de ... del cuarto grado, como yo le ... les quería explicar, aquí existía los estudios de primaria, se llamaba "primaria elemental" hasta cuarto grado, y "primaria superior" hasta sexto grado. Esos exámenes se presentaban ante el Consejo de Instrucción, y era una cosa sumamente ... que le daban a uno un aspecto ... de solemnidad, porque el colegio lo inscribía a uno ante el Consejo de Instrucción y entonces después salían las listas de los alumnos ... en el periódico. Bueno, estamos hablando, para que se den cuenta, de una ... de una ciudad pastoril, agrícola, porque aquí no habían industrias de ninguna naturaleza sino mm., muy incipientes. Era un país agricultor en donde todavía no se había desarrollado el petrolero [el hablante dice así y no se corrige] ni nada, y lo que había era una gran comunidad de ... de cariño y ... y de relaciones entre los ... los seres humanos. De tal manera que en Caracas usted en la calle ... era ... usted se le caía el sombrero -porque uno en esos tiempos no usaba sino sombrero- y si usted volteaba para allá y veía cinco o seis personas corriendo tras el sombrero si el viento se lo llevaba; todo el mundo ayudándose uno a los otros. Esa ... esa era la Caracas de aquella época. Los ... los muchachos teníamos la obligación de, cuando venía una dama, darle el centro de la acera y ... y tirarnos hacia la calle. Cuando veíamos per., o pasábamos por una ventana donde había una familia, se quitaba uno el sombrero. Todo el mundo se conocía, de tal manera que cualquier tremadura que ha., que hiciera un niño en la calle: "Ese ... ése es el hijo de don Fulano", y entonces inmediatamente llamaban y le avisaban. Uno en el tranvía se montaba, yo me acuerdo que yo ... ah, bueno, nos vamos a ir por partes para no disgregarnos. Del colegio ... de la República del Paraguay, cuando yo ... yo presenté mi examen de cuarto grado ante el Consejo de Instrucción, entonces salí de ese ... de ese examen y entonces me inscribieron en el instituto San Pablo, de los hermanos M. C. Estos maestros eran algo maravilloso. Eran hombres ... y mujeres, porque era un colegio regentado por los hermanos M. C., los ... los varones, que eran don R. y don R., y las maestras, que eran, en orden de edad, la señorita C., la señorita L., la señorita I. T. y la señorita C. Eran

maestros verdaderamente vocacionales. Conocí casos de una familia de ... honorabilísima, ... cuya situación era malísima, económica, y que tenían como siete muchachos, porque ellos tuvieron diecisiete hijos, esa familia. Bueno, después de muchos años supimos ... que ninguno de esos niños pagaba colegio. El ... el pago de ... de un alumno en primaria ... era de veinte bolívares mensuales, y muchas veces nuestros padres no tenían el dinero necesario para cancelar esa pequeña cantidad de ... de dinero, así que ... yo me acuerdo una vez que yo encontré ... unas cuentas de caja de mi padre donde decía: "Amortización de deuda al Instituto San Pablo". Porque muchas veces pasaban cuatro, cinco, seis, siete meses y no se podía abonar los veinte bolívares. Y jamás los a.. los alumnos sabían nada de eso. Hoy en día, según tengo entendido, hasta salen en lista los que no han pagado la mensualidad y les dicen que no le dan las notas si no ... si no cancelan los padres. E.., era una vida completamente distinta, el dinero, como desde la existencia de la humanidad lo e ... e ... es necesario, pero no en la forma esclavizante con que se hace ahora, en que muchas veces niñas en colegios ... no saludan a otras ... porque son pobres ... y hay de.., diferencias. Hoy no hay diferencia de casta, ni de colores, pero económicas sí las hay, y muy marcadas. En aquella época no era así la cosa. Todo el mundo tenía una gran relación de amistad, los condiscípulos, todos. De la escuela ... de ... del colegio, del Instituto San Pablo, cuando presentamos el sexto grado, ... pasamos ... a estudiar bachillerato. Uno sentía una gran preocupación porque uno tenía conciencia ... del gasto que ocasionaba a nuestros padres ... el colegio, y en.., y lo mismo eran todos los gastos que tenían que hacer con nosotros. Yo recuerdo que yo pasaba por el Club Venezuela, que quedaba ... en la esquina de Mijares, si no mal no recuerdo, el Club Venezuela, y hablaba ... con los empleados del Club Venezuela pa' que nos dieran ... barajas de naipes gastadas, que esas se ... se gastan en el juego, pues, y m.., se medio marcan y entonces ponen nuevas y entonces esas estaban amontonadas ¿Y usted sabe con qué objeto tenía esa g.., esos naipes? Como eran como ... como plásticas, pues, se veían nuevas. No era propiamente plástico, era un cartón, porque en ese tiempo no existía plástico. Para metérmolas en el zapato ... para tapar el agujero de la suela, que se hacía en la suela. Y entonces uno, me acuerdo, que cuando pasaba por un mojado caminaba en los tacones pa' que no le entrara el agua por el huequito de la ... de la suela del zapato. Ésa era la austeridad ... con que se vivía. De ahí pasamos nosotros ... de ... de ... del San Pablo, yo, con mi preocupación por los gastos que

ocasionaba a mi padre, le dije que me iba a pasar al liceo Andrés Bello. En el liceo Andrés Bello ... era director don Rómulo Gallegos, que era primo-hermano de mi padre. Pero en el liceo ... no había control del estudiante en su marcha de estudio durante el año, sino al fin del año ante los ... un solo examen que se presentaba ante el Consejo de Instrucción. De tal manera que un elemento iba a su clase y la recibía, le preguntaba al profesor, como es natural, lo interrogaba y todas esas cosas, pero de eso no quedaba constancia de si el individuo aprovechaba o no aprovechaba. De tal manera que mi padre por eso no quería que nos fuéramos al liceo, porque allí no iba a tener el control de la ... de la boleta quincenal que daban en el San Pablo. Entonces yo me acerqué al liceo porque yo conocía, pues, en mi casa, desde muchacho, a Rómulo Gallegos, y yo le ... y yo le ... yo a él no le llamaba a él Rómulo, tú, porque él era primo de mi papá e iba mucho a mi casa, y le dije: "Mira, Rómulo pasa esto", y le expliqué la cosa. Me dijo: "No te preocupes, que yo voy a hablar con Rómulo", porque mi padre se llamaba Rómulo también. Y entonces hablaron ... y entonces Ro., Gallegos le dijo que él me iba a supervisar a mí, que él iba a darle información verbal de mi comportamiento en el liceo. Y entonces pasé al liceo Andrés Bello. Hice cuatro años de bachillerato, que era lo que existía en esa época: primero, segundo, tercero y cuarto año de bachillerato. Cuarto año de bachillerato ... Ve., venía entonces después el examen de título de bachiller, se graduaba de bachiller y entonces había un jurado especial, después que uno tenía sus cuatro años entonces tenía que presentar el examen ... del optar al título de bachiller en Filosofía, Filosofía y Letras, se llamaba ... se llamaba ese título. Y ese título lo ... los profesores eran cinco, y eran las ... las tres pruebas, las tres pruebas que se me olvidó explicarles, que aun las ... los estudios de primaria como los de bachillerato, cada materia en bachillerato, y los cursos de primaria elemental y primaria superior, se ... hacían con tres pruebas: la prueba escrita, la prueba oral y la prueba práctica. La prueba esc., isc., todas eran eliminatorias. Usted podía salir con veinte puntos -que la ... la calificación de uno a veinte-, podía salir con veinte puntos en la prueba escrita y veinte en la oral, y si en la práctica ... fallaba quedaba aplazado, totalmente aplazado. En esas condiciones, pues, en el ... En el bachillerato era distinto, se presentaban por materias. Cada materia ... cada ... cada año tenía alrededor de seis materias, y si a uno quedaba eliminado en una materia, no existía ese sistema de ahora que llaman "arrastre", perdía el año. Tenía que repetir el año con una materia, con la materia que ... que habí.. que había quedado aplazado. Eso de que yo

pasaba al segundo año arrastrando Castellano o arrastrando Botánica, que era una de las materias de primer año ¿tú ves?, eso ... eso no se ... no se concebía. Uno tenía que estar ... estar limpio totalmente y pasar de año en año con todas las materias aprobadas. Después de tomar el título de bachiller, pues entonces uno, de acuerdo con sus inclinaciones, ... se iba a inscribir a la Universidad Central. Ahí no había problemas ... porque en la Universidad Central, ... a pesar de que era la universidad en la cual ... acudían todos los estudiantes de la república ... el curso mío de Medi., de Medicina. Yo me inscribí en Medicina y les voy a decir por qué. Porque antiguamente, en mi época de infancia, el personaje más importante que podía llegar de visita a una casa era el médico. Aquello era una revolución, ¡el médico familiar!. El médico llegaba a la casa y era esperado y ustedes ... Ponían ... en ese tiempo no habían lavamanos de agua corriente ni nada de eso, entonces inmediatamente venía una ... de la familia, después que el médico examinaba al paciente, con una poncherita, la jabonera y una paño guindando ... del brazo; un paño limpio, impecable, planchadito. El médico se lavaba las manos y tal, y después otra con un frasco de agua de colonia Jean Marie Farine pa' echarle al médico en las ... en las manos. Y hablaban del doctor ¡caramba!, como un personaje. De tal manera que uno tenía una visión del médico tan ... allá, alta, tan alta que uno, queriendo llegar a ser algo, uno decía: "Yo voy a estudiar Medicina". Yo creo que una de las cosas que influía más en el muchacho de querer estudiar Medicina, a menos que fuera un tipo débil de estómago, cosas de esas, que ... que entonces no podía, porque ... la Medicina, pues, tenía partes ... muy fuertes, como es el primer año, que es la disección de cadáveres en la escuela de Medicina y todas esas cosas, y no todo el mundo puede, te..., tenía que tener cierta fortaleza. Yo adquirí esa fortaleza ... porque a mí me gustaban mucho, en mi época de infancia, las corridas de toros, y entonces me iba mucho al ... matadero de Caracas, que quedaba en Palo Grande, y allí veía, pues, matar a los novillos, y a veces los novillos llegaban bravos y entonces se esgaritaban y entonces se esgaritaban, se soltaban del corral y entonces se iba un toro esgaritado, decía, y se iba por ahí, por toda esas vegas, que es lo que es hoy El Paraíso, la parte de la avenida La Paz y esa parte ahí de La Vega, se iba el toro adelante y ... y toda esa cantidad de muchachos atrás, y un ... y los ... y los carniceros, los matarifes, con sogas y tal al ca., y eso era una diversión enorme, ver ... ver ese toro adelante corriendo con ... bueno, y ... ahí nosotros veíamos, ahí vendían mucho chicharrón ... y cachapa, porque ahí también mataban los ... los ... los

cochinos, los cerdos, y entonces uno economizaba centavitos y cosas de esas y ... para ir a comprar la cachapa y el chicharrón y entonces iba a ver. Y entonces uno se connaturalizó con v..., la vista de la muerte del ganado, y ninguno de nosotros salió criminal. De todos los muchachos de esa época ... ninguno salió criminal. Y nosotros veíamos matar el ganado, que era una necesidad ... para la manutención, como ustedes saben, y se ... y me hice estómago, pues, para la sangre y la carne viva y todas esas cosas de esas. De tal manera que para mí no fue problema ... mi pasantía por ... por la escuela de Medicina en ... en el primero y segundo año en que uno ... trabaja con tantos cadáveres. En mis estudios de Medicina ... tuve un curso de ciento ochenta nos inscribimos en primer año, de los cuales pasaríamos ... a segundo año alrededor de treinta y pico, los demás fueron aplazados. Era un filtro muy grande la cátedra del doctor J. I., que era la ca.. Ahí no había necesidad de que: "Usted no entre", pues, sino esa cátedra de por sí era un filtro, porque ahí el que no estudiaba no pasaba, pero el que estudiaba estaba seguro que pasaba. El doctor I. era un profesor sumamente fuerte ... en el curso del año, pero, al llegar el examen, y veía que el alumno estaba asustado, porque el alumno tenía el recuerdo de la ... de lo fuerte que era en ... en ... durante los ex., los ... el curso del año, en las ... en las clases, nos decía: "Mira, hijo, no te asustes porque yo no quiero saber lo que tú no sabes, yo lo que quiero saber qué es lo que tú sabes. De tal manera estese tranquilo, respire hondo, relájese y espere que escoja su tesis y entonces ...". Y hacía ... era el mejor examinador que uno tenía era el doctor I. Sin embargo, con esa forma, sin embargo, quedaron aplazados mucho más de las tres cuartas partes del curso. Les voy a decir, para que ustedes vean lo que era el compañerismo en aquella época. El año '28, porque cuando nosotros entramos a la ... a la universidad a estudiar primer año era el '30, pero el año '28 dejó una marca, un sello, de lo que se llamaba compañerismo y amistad entre los estudiantes, con la gesta ... antigomecista, antidictatorial de la juventud de aquella época. Porque hoy en día los elementos jóvenes entran a los partidos políticos, no por inquietudes, eso son ... eso son excepciones, no le digo que nos las ... no las hay, sí las debe haber, pero la mayoría no es por idea., idealismo. Ahí había un idealismo grande. Ahí se sabía ... que ... el que se metía en una cosa de ésas lo que estaba jugándose era un rotundazo, que se llamaba "rotundazo" porque la ... la cárcel era La Rotunda; o un castillazo, porque era el Castillo ... el Castillo de Puerto Cabello. Y el individuo que caía en La Rotunda, no es como ahora, ése no volvía a ver a su familia, ése no

volvía a ver a su familia, si acaso permitían que le llevaran una vianderita a la puerta de La Rotunda pa' que le ... pa' llevarle alguna comida, alguna cosa, pero eso no se volvía a saber más nunca, nadie, la mayoría na..., nadie sabía. Has..., quedaban las familias marcadas, degradadas: "Ése es enemigo del gobierno", porque el que no era ... el que no era amigo, era enemigo. Y si usted tenía un familiar, se necesitaba sacar una carta pública o salir a ... a darle una carta al General Gómez ... renegando de esa familia pa' que a usted no lo tuvieran entonces sellado como enemigo del gobierno. Y entonces se le cerraban todas las puertas, ... todas las puertas. Mi padre, ... por el solo hecho de que mi hermano Rómulo fue de la generación del '28, ... fue tildado de enemigo del gobierno. Y recuerdo que mi padre tenía su bufete en la esquina del Conde ... y él tenía un espía que le había puesto el gobernador ... enfrente del bufete para anotar quién entraba y quién salía del bufete de él. Ahora imagínese usted que clientes iba a poder llegarle a mi papá, ... sabiendo -porque eso se conocía- que tenía un espía en la puerta. Entonces mi papá se quitó ese espía ya le voy a decir cómo. Se acercó..., un día que estaba lloviendo, se acercó al espía y le dijo: "Mira, hijo, yo te veo siempre aquí frente a mi escritorio, mojándote. Yo no sé, pero, si tú quieres vamos a hacer una cosa. Como tú siempre estás ... entra aquí, al cuarto de abajo", porque era ... entraba a una sala y después subía una escalera pa'l ... pa'l piso de arriba, que es donde estaba en bufete- "entra aquí y te sientas aquí, en esta salita, en ese escritorio. Te voy a dar una ... Y me haces un favor, lo único que te voy a pedir: atiéndeme el teléfono y me atun..., me apuntas quién me llama, y me anotas quién entra y quién sale, ajá, si yo no estoy aquí." El espía fue y se lo contó al general R. M. V., que era el gobernador de Caracas. Desde ese día no volvió más el espía. Así que en esa ... [risas] se quitó el espía que tenía encima el viejo. Bueno, después, les voy a decir, hubo un incidente ... en el ... en el primer año de Medicina, para que ustedes se den cuenta de lo que era el compañerismo entre los estudiantes en esa época. Eran elementos desconocidos, porque ahí llegaron elementos de Maracaibo. Este que hizo la ... el incidente este se llamaba F. de B. Y lanzó una pumagás madura, que ahí ... ahí -en el Palacio de las Academias ... que era la Universidad Central, ahí era donde se daban las clases, en el Palacio de las Academias, frente al Capitolio-, lanzó una pumagás madura, que se daban muy buenas ahí, en el patio Vargas, donde está la estatua de Vargas. Se la lanzó en el pecho al profesor ... de Química ... Médica, que era el doctor B. R. Era una clase que la daba a las doce del día, un hombre muy tedioso, porque no era

buen profesor, más que nada era un caletreiro que empezaba a recitar la ... el texto ahí. Entonces este maracucho co..., llegó desde la parte de alta, lanzó ... la pumagás, como la concha es roja y, cuando es madura, o sea ... el hombre se dio el golpe aquí, y la mancha roja que se le hace en el pecho. Él creyó que le habían dado un tiro, que le habían tirado una ... un cuchillo, otra cosa de esas. Y entonces for..., se formó un escándalo. Éramos ciento ochenta y llegó el rector, el doctor P. D. R. R., y llegó y dijo: "Bueno, hasta que no se sepa quién hizo ... esta barbaridad, este curso está cerrado. Y no ... y no tienen que venir hasta que no se sepa quién es". R. R. tenía nexos con mi familia, ... porque él ... había estudiado en Caracas, él era de ... Yaracuy, él era tío político de ... del doctor ... tío del doctor Caldera, el doctor P. D. R. R., ... porque Caldera es Caldera Rodríguez. Caldera Rodríguez es Rafael Caldera. Entonces llegó ... era un hombre muy rígido y muy fuerte, P. D., pero un hombre hasta cierto punto que i., que tenía fama, porque le decían "el ... el Ño Pernalte" "el ño Pernalte" de la universidad. Y él llegaba y decía ... era más que nada la bocatería que hacía para ... para hacerse respetar que lo que en verdad ... la verdadera ... causa fu..., fuertes, y que ponían en peligro la vida o la libertad de una persona, él intervenía y lo salvaba. De tal manera que él que no conocía a R. R. sino por la ... por la cosa externa, lo tildaba como un jefe civil. Pero era todo lo contrario. Llegó él ... y me encuentra a mí, me llama ... porque él me conocía desde niño, pues, me dice: "Mira, J. ¿quién fue ... el que tiró la pumagás?" Entonces le digo: "Yo sé quién es, doctor, pero si yo le dijera a usted quien fuera, usted, ahorita porque está ... molesto, tomará eso en cuenta y ... y ... pero después en el fondo me despreciará a mí". Le dije yo eso "¡Qué, muchacho! ¡Vete, muchacho!", me dijo así. A los dos días ... no dijo nada sino abrió el curso y empezó a funcionar, y nadie supo entre ciento ochenta que estaban ahí. Y les voy a decir una cosa; los sacrificios que tenía que hacer un estudiante para estudiar aquí. Un estudiante del interior venía ... con una pensoncita de ciento veinte bolívares, y eso era para pagar la pensión, que le daba un cuar..., un ... un cuartico, no, una camita, porque en un cuartico a veces habían cuatro. Y las tres comidas. ¡Las tres comidas!, imagínese usted eso, por ciento veinte bolívares. Y aquel muchacho no tenía ni para ... plancharse la ropa, ni para lavarla, ni para comerse un dulcito en la calle, ni para comprarse un cigarro, si era que fumaba. Era una ... una vida austera, de monje, lo que llevaban esos muchachos del interior. Y con tanto sacrificio que el padre los mandaba desde allá, viene éste y comete este asunto y iban a perder el año. Bueno, eso

fue ... eso fue ... eso fue una cosa espantosa. Sin embargo, se sometió a prueba la amistad y el compañerismo de aquella forma tan ... tan noble que nadie fue capaz de ... de ... de declarar, ni de ... de denunciar a este muchacho que hubiera sido expulsado inmediatamente y quizás ido a tener a la cárcel. Ése ... ése era el ... el compañerismo y la amistad en aquella época. Encima de eso, de ese compañerismo, digamos colectivo del curso, entonces habían los compañeros ... especiales, que uno siempre forma grupitos de compañeros. Generalmente mis compañeros ... con los que yo tuve gran amistad fueron: M. G. R., muerto ya; el doctor R. C., que todavía ejerce; la doctora L. I. de C., la primera mujer que estudió. Se puede decir la primera mujer que se graduó de médico aquí, se puede decir, porque había una s ... señorita B., que est..., llegó hasta sexto grad..., sexto año y no se graduó. Pero la pobrecita ... era tan fea, era tan fea que aquello no se podía decir que era una mujer la que estaba en la ... en la universidad. [risas] De tal manera ... En cambio L. llegó ... esa muchacha de Europa, porque ella había pasado un tiempo en Francia -eran inmigrantes rusos-. El cutis era de porcelana y ¡rosadita!, un color ... pero la ... no necesitaba pintura, jamás vi a ... L. pintándose los labios. Bueno, y fue una compañera que nos dejó a todos con la boca abierta. Y en medio de aquel fieraje de aquella época, pues, que no había esa relación entre muchachos y muchachas así, sino era una cosa ... muy especial, logró, se puede decir ... fue la domadora, fue una domadora con su bat..., sin ... sin groserías, sin malas palabras, sin bravezas, a cada quien lo fue poniendo en su sitio y lo llenó de vergüenza si ... si era que se habían atrevido a faltarle el respeto. Y entonces al cabo de unos meses ... para nosotros L. era como un símbolo del curso. Y así fue durante todo el año, todos ... todos ... los seis años de Medicina. Ésa fue una mujer admirable. Admirable, fue L. Y después se dedicó, como ustedes lo saben, ... a la Pediatría y a ... los estu..., los estudios especiales del niño y su condición social, y su forma en que se podía atender en el Consejo Venezolano del Niño. Fue una de las ... de los brazos derechos del doctor G. M., no G. M. el comunista, sino G. M. el médico. Y ella ... el doc..., el doctor G. M. la tenía a ella, pues, como su ... su principal colaborador, era L. De ese curso puedo citar yo compañeros: el doctor P. E., dermatólogo; el doctor A. M. R., neurólogo; el doctor J. P. P., gastroenterólogo ...

FIN

